



## Feuille de route handicap

### Annexe 2 – Bilan des actions engagées en 2022

---

#### ❖ Concertation et information

##### ▪ Le Téléthon relancé pour l'édition 2022

En raison de l'absence de manifestations ces dernières années, le CCAS a pris contact avec les coordinateurs 35 du Téléthon pour relancer l'action en 2022 à Redon. La Ville et le CCAS souhaitent rester disponibles auprès des associations locales pour faciliter la mise en place de manifestations (mise à disposition de salles, relai communication,...).

Suite à des rencontres avec les coordinateurs du département, le club d'échecs « Cavaliers des 3 Pays », associé au Club de Bridge, proposent d'organiser des tournois le samedi 3 décembre pour l'occasion. Les frais de participation seront reversés au Téléthon.

En complément de cette action, le service enfance-jeunesse propose diverses animations : tombola, parcours vélo-porteur, mini ferme pédagogique, parcours à l'aveugle,...

##### ▪ Un programme d'actions dans le cadre des Semaines d'Information sur la Santé Mentale

Les Semaines d'Information sur la Santé Mentale (SISM) s'adressent au grand public. Chaque année, citoyens, associations et professionnels organisent des actions d'information et de réflexion dans toute la France. Les objectifs des SISM sont de :

- Sensibiliser le public aux questions de la santé mentale,
- Informer, à partir du thème annuel, sur les différentes approches de la santé mentale,
- Rassembler par cet effort de communication, acteurs et spectateurs des manifestations, professionnels et usagers de la santé mentale,
- Aider au développement des réseaux de solidarité, de réflexion et de soin en santé mentale,
- Faire connaître les lieux, les moyens et les personnes pouvant apporter un soutien ou une information de proximité.

Les Semaines d'Information sur la Santé Mentale ont lieu du 10 au 23 octobre 2022. Cette année le thème est « Pour ma santé mentale, agissons pour notre environnement ». Pour cette édition, la Ville et le CCAS de Redon proposent une journée d'action « Nettoyons la nature ». Lors de cette journée, les participants sont invités à faire des parcours de ramassage des déchets et découvrir des activités (canoë, pêche à l'aimant, etc.). La matinée est réservée aux écoles et établissements sociaux et médico-sociaux (IEM La Clarté, IME,...) et l'après-midi est ouverte au grand public. **(Annexe 1 – Lancement du programme des Semaines d'Information sur la Santé Mentale).**

- **Organisation d'une journée de sensibilisation au handicap visuel en 2023 à Redon**

La Ville, le CCAS et le collectif d'associations Comité Vue organisent le mardi 11 avril 2023 la journée « Voir Autrement » pour sensibiliser au handicap visuel. À cette occasion, un ensemble d'associations et de professionnels se réuniront pour proposer une journée sur le thème de l'accès à la culture et aux loisirs à destination des personnes aveugles et malvoyantes. Elle sera également ouverte aux aidants, aux professionnels et à ceux qui souhaiteront mieux connaître le handicap visuel.

De nombreux partenaires sont invités à cette journée pour présenter leurs services. Le CCAS a notamment sollicité le service vie patrimoniale et vie culturelle de la Ville, le CLIC, le conservatoire de musique, le théâtre, la médiathèque, l'Office de Tourisme,... ainsi que des personnes atteintes d'une déficience visuelle.

Le CCAS a également sollicité les élèves de terminale du BAC Professionnel Accompagnement, Soins et Services à la Personne (ASSP) du lycée Beaumont. Ces derniers seront présents à la journée pour accueillir et accompagner le public, servir les repas, etc...

L'objectif est d'informer les personnes aveugles et malvoyantes sur le plus grand nombre de services proposés par les administrations, associations ou autres structures en lien avec la culture et les loisirs. Plusieurs activités seront proposées tout au long de la journée : une table-ronde avec des représentants d'associations et de services, un forum avec des stands d'informations, des ateliers et des démonstrations. Au-delà de simplement réunir les acteurs de Redon, cette journée permettra de valoriser et communiquer sur les services et dispositifs existants en faveur du handicap visuel.

## ❖ Mobilités et transports

- **Des réflexions engagées pour développer les mobilités douces**

Au titre des mobilités douces, plusieurs actions sont et seront menées :

- Étude de circulation à l'échelle du centre-ville,
- Diagnostic en marchant (quartier Bellevue),
- Réflexions sur le transport collectif urbain réactivées par des échanges avec Redon Agglomération.

## ❖ Accessibilité de la voirie, des espaces publics et des ERP

### ▪ Les travaux d'aménagements

Dans le cadre de gros travaux d'aménagement, notamment de l'Abbatial et du quai Jean Bart, la collectivité consulte des personnes en situation de handicap afin de veiller à l'accessibilité des lieux. Généralement, ces concertations se déclinent sous la forme de diagnostics en marchant.

### ▪ Le Carré 9

Le Carré 9 a pour vocation, entre autres, d'accueillir des spectacles et concerts. La salle est donc équipée d'une boucle magnétique à destination des personnes malentendantes. Pour veiller à ce que l'établissement respecte bien les normes d'accessibilité, la collectivité recherche une association pour visiter les lieux et tester la boucle magnétique.

### ▪ **Plan d'Accessibilité de la Voirie et des Espaces publics (PAVE) : Choix du prestataire et lancement de la démarche**

La Ville a lancé, le vendredi 1<sup>er</sup> avril 2022, la procédure de marché pour le choix du bureau d'étude chargé d'assister la Ville dans l'élaboration de ce PAVE. Le diagnostic du bureau d'étude se fera sur un périmètre défini et ne portera pas sur les établissements recevant du public.

Le 29 juin 2022, le choix du prestataire est défini suite aux auditions (2 candidats).

Le 16 septembre 2022, le Comité de pilotage s'est réuni pour le lancement de la démarche avec le prestataire ACCECIAA & AXESIG.

La méthode de travail adoptée par la collectivité s'appuie sur 2 phases :

- **Pré-diagnostic** : collecter toutes les données lui permettant de dresser un état des lieux de la commune en matière d'accessibilité des voiries et des espaces publics.
- **Diagnostic et préconisations** : produire un document de planification des actions à engager pour assurer la continuité de la chaîne de déplacement sur la voirie et les espaces publics.

L'élaboration du PAVE est effectuée en concertation avec les acteurs locaux, en particulier les associations implantées localement, de personnes en situation de handicap et de commerçants. Ce travail de co-construction est réalisé dans le cadre du Comité de pilotage, créé pour ce projet. Le mercredi 9 novembre 2022 a lieu la première réunion de concertation pour valider le périmètre d'études. Suite à cela, des visites de terrain seront organisées.

Le pré-diagnostic est présenté en commission d'accessibilité début décembre 2022.

## ❖ Logement

- **Lancement de l'appel à projet de résidence intergénérationnelle**

La collectivité a cédé des anciens ateliers municipaux, rue Thiers, pour un programme d'habitat intergénérationnel (jeunes, seniors, personnes en situation de handicap). Une étude de faisabilité et de programmation est tout d'abord réalisée par un cabinet, qui met en évidence un potentiel de 18 à 21 logements (réhabilitation des anciens bâtiments et construction neuve). La Ville lance début 2022 un appel à projet et retient 2 candidats pour auditionner.

Le choix du porteur de projet sera effectué en novembre 2022.

## ❖ Emploi et formation

- **Duoday**

Dans le cadre de la Semaine Européenne pour l'Emploi des Personnes handicapées, le CCAS renouvèle pour cette année sa participation à la journée nationale du Duoday. À cette occasion, un ou deux étudiants volontaires pourront découvrir le temps d'une journée les missions des agents du CCAS.

Au-delà du simple fait de participer à cette journée, le CCAS se mobilise également pour assurer la communication de cet évènement auprès de ses partenaires.

## ❖ Enfance – Éducation

- **L'ouverture d'une Unité d'Enseignement Maternelle Autisme (UEMA) à l'école maternelle Henri Matisse**

Les Unités d'Enseignement en Maternelle Autisme (UEMA) constituent une modalité de scolarisation pour des élèves de l'école maternelle avec des Troubles du Spectre de l'Autisme (TSA). Âgés de 3 à 6 ans, les enfants sont orientés vers un établissement ou un service médico-social (ESMS) et scolarisés dans leur unité d'enseignement, implantée en milieu scolaire ordinaire.

Le jeudi 29 septembre 2022, la Ville de Redon et les représentants des services de l'éducation nationale, de l'ARS et de l'ADAPEI 35 ont signé une convention pour la création d'une Unité d'Enseignement Maternel Autisme (UEMA) à l'école Henri Matisse.

Les enfants seront accueillis dans leur nouvelle classe au retour des vacances de la Toussaint. Cette unité d'enseignement dépend de l'établissement IME La Rive (Adapei 35).



*De gauche à droite : Mathieu Thiébaud, Pascal Duchêne, Dominique Bourget et David Le Goff*

Les professionnels disposent, pour la réalisation de leurs missions, d'une salle de classe ainsi que d'une salle attenante. Elle accueillera 7 enfants, âgés de 3 à 6 ans, diagnostiqués autistes ou autres troubles envahissants du développement et n'ayant pas acquis suffisamment d'autonomie, le langage et/ou qui présentent d'importants troubles du comportement. Ils seront accompagnés d'un enseignant spécialisé de l'Éducation Nationale et de 6 ETP de professionnels médico-sociaux de l'IME La Rive (psychomotricienne, orthophoniste, psychologue, médecin, éducateur Jeune Enfant, moniteurs éducateurs).

Les actions pédagogiques et éducatives sont effectuées dans la classe, sur un emploi du temps clairement établi en amont. Les élèves de l'UEMA sont présents à l'école sur la même durée que l'ensemble des élèves de préélémentaire. L'accès à l'ensemble des locaux collectifs est acquis pour les élèves ainsi que pour les professionnels. Les récréations et la restauration sont effectuées sur le même temps et dans les mêmes lieux que les élèves de la même classe d'âge.

#### ▪ **Projet Éducatif Local**

Dans le cadre de son (PEL), le service enfance jeunesse met en œuvre différentes actions d'inclusion et de sensibilisation au handicap par le biais du centre de loisirs La Ruche, l'Espace Jeune ou encore les animations du quartier Bellevue.

Parmi ces actions, le service a par exemple organisé en 2022 des ateliers sportifs favorisant l'inclusion des adolescents en situation de handicap, auprès des jeunes du centre de loisirs. Proposés chaque mercredi matin du mois de mars 2022, les enfants ont pu découvrir diverses activités sportives adaptées : parcours à l'aveugle, sport en fauteuils roulants, activité de tir à l'arc,... Cléo Renou, championne de natation dans la catégorie « sport adapté » a également donné un cours de natation. **(Annexe 2 - Centre de loisirs La Ruche : des ateliers sportifs pour sensibiliser les jeunes au handicap)**

#### ▪ **Convention entre l'hôpital de jour « Nominoë » et le chantier d'insertion des Jardins Saint Conwoïon**

Chaque mercredi matin, le chantier d'insertion des Jardins Saint Conwoïon accueille des enfants atteints de troubles psychiques de l'hôpital de jour de psychiatrie « Nominoë ». Accompagnés par des infirmiers, ces derniers vont à la découverte de chantier, des activités de maraichage et visitent le parc animalier.

Une nouvelle convention est en cours de signature.

## ❖ Culture - Sports - Loisirs – Vacances

### ▪ **Le Projet Patrimonial et Culturel (2022-2026)**

Le Projet Patrimonial et Culturel (2022-2026) compte parmi ces 5 grandes orientations de garantir l'accès à la culture et au patrimoine pour tous, en favorisant l'inclusion des personnes en situation de handicap. En effet, la politique culturelle et patrimoniale de Redon s'attache à rendre acteurs les personnes en situation de handicap en les associant aux projets culturels qui sont développés.

### ▪ **Commission Inclusion de l'Office Territorial des Sports (OTS)**

L'activité de l'OTS est plus étendue grâce aux activités de sports adaptés et handisport portées initialement par l'Ofis. L'OTS compte dorénavant 4 pôles dont celui de l'Inclusion (handisport et sport adapté). Par conséquent, une commission spécifique dédiée au pôle inclusion va être créée et, comme sur chaque thématique, travaillée conjointement avec les services de la commune de Redon sur les projets redonnais. Au sein de cette commission, les référentes pour le CCAS sont Rola Abi Fadel et Typhaine Le Gall et Laetitia Hervet pour la Ville.

La mise en route de cette commission aura lieu courant octobre 2022, suite à une première rencontre avec l'OTS.

## Redon en bref

### La Semaine de la santé mentale débutera le 8 octobre



*Le collectif de la Semaine de l'information sur la santé mentale. Une vingtaine d'associations et d'organismes collaborent pour proposer des animations pour le bien-être personnel.*

PHOTO : QUEST-FRANCE

Fanny Renault, de l'Agence départementale du pays de Redon et des Vallons de Vilaine, a présenté la Semaine de la santé mentale, une action nationale dont elle est la coordinatrice pour l'Ille-et-Vilaine.

Cette année, l'action du 8 au 23 octobre a pour thème Pour ma santé mentale, préservons notre environnement. « On parle avant tout de bien-être, la Semaine de la santé mentale s'adresse à tous, explique Fanny Renault. À Redon, l'action est organisée par le collectif de la Semaine de l'information sur la santé mentale (SISM), une vingtaine d'associations et d'organismes comme le Centre communal d'action social (CCAS) et l'Office ter-

ritorial des sports (OTS), qui s'associent pour proposer des ateliers, des cafés culturels, ou des conférences. »

Le thème de l'environnement permet d'offrir une multitude de propositions autour de la nature, du sport, de l'alimentation, par le biais de repas ou de visites commentées... Ces animations permettront de faire découvrir les structures d'inclusion sociale du pays de Redon. « Cette année, nous délocalisons nos activités à Saint-Just, Peillac, Saint-Nicolas-de-Redon et Pipriac. »

Programme : [ille-et-vilaine.fr /santé mentale](http://ille-et-vilaine.fr/santé-mentale)

Redon ville

Les Infos n° 2412 du 20 au 26-04-2022

4

## Centre de loisirs La Ruche : des ateliers sportifs pour sensibiliser les jeunes au handicap

Visionnage de courts métrages, tir à l'arc, natation... Une vingtaine de jeunes du centre de loisirs La Ruche ont bénéficié d'un programme d'activités visant à les sensibiliser au handicap. Le projet a été mis au point par Héloïse Burban, stagiaire dans le service enfance jeunesse de la Ville.

Le mercredi 6 avril, dix jeunes du centre de loisirs La Ruche ont bénéficié d'un cours de natation délivré par Cléo Renou, la championne du monde de natation en sport adapté.

« Cette sortie piscine est le dernier temps fort d'une série de séances débutées le 2 mars dernier. Il s'agit de sensibiliser les jeunes du centre de loisirs La Ruche au handicap », explique Laetitia Hervet, responsable du service enfance jeunesse de la Ville. « Cette rencontre a pour but de changer le regard des jeunes vis-à-vis des personnes en situation de handicap. »

À l'origine de cette initiative, Héloïse Burban, étudiante en deuxième année de DUT Carrières sociales à Rennes, qui effectue un stage de deux mois au sein du service enfance jeunesse. « Dans le cadre de ce stage, je devais monter un projet adapté à une situation que j'avais remarquée », explique la jeune femme de 19 ans. « Après avoir établi un diagnostic, j'ai eu l'idée de cette animation de sensibilisation au handicap auprès des jeunes de La Ruche, qui selon moi répond à un réel besoin. J'ai ensuite organisé les différents rendez-vous. »

Au programme : visionnage



Une vingtaine de jeunes du centre de loisirs ont pu bénéficier des cinq ateliers de sensibilisation au handicap. Le dernier s'est déroulé à la piscine de Redon.

de courts métrages portant sur le handicap, animations telles qu'un parcours à l'aveugle, tir à l'arc et natation... Au total, une vingtaine de jeunes ont pu bénéficier des cinq ateliers établis en partenariat notamment avec Redon agglomération, le Cercle des nageurs du pays de Redon

(CNPR) et l'Office intercommunal des sports (OFIS).

Ce mercredi, la séance de natation se déroule sous le regard attentif de Cléo Renou, championne du monde, d'Europe et de France de para natation, qui ne manque pas de conseiller les jeunes.

Et les enfants venus nager ce matin-là apprécient particulièrement le rendez-vous. « Être aux côtés d'une championne du monde, ce n'est pas rien », se félicite Julian, 9 ans. Pendant les différents ateliers, le jeune garçon a même fait quelques découvertes. « Je ne savais pas que les personnes handicapées pouvaient faire tous ces sports. J'ai appris qu'ils se faisaient aider par un guide pour pratiquer certaines activités. »

### FAIRE CHANGER LE REGARD

Petit à petit, au fur et à mesure des différentes rencontres, les encadrants ont vu, eux aussi, le regard des adolescents évoluer. « Mener une action dans la continuité et la régularité a un impact sur l'idée que les jeunes se font du handicap », explique Laetitia Hervet. « À terme, cela permettra de faciliter l'inclusion des adolescents atteints de handicap auprès des jeunes de La Ruche. »

« Cette initiative vise à sensibiliser les jeunes au handicap », souligne de son côté Rola Abi-Fadel, conseillère municipale déléguée au handicap. « Elle permet non seulement de faire évoluer le regard des jeunes sur ces questions, mais également de leur montrer qu'ils peuvent vivre tous ensemble. L'idée est aussi de faire sortir les jeunes en situation de handicap des lieux fermés, de les insérer dans la vie de tous les jours, bien sûr en tenant compte des différentes formes de handicap. »

Le dispositif s'inscrit également dans le cadre plus global du projet éducatif local porté par le service enfance jeunesse de la Ville, à travers différentes structures telles que La Ruche, l'accueil de mineurs, l'Espace jeune et les animations de jeunesse au quartier Bellevue. « Tous ces services ont accueilli 32 jeunes porteurs de handicap en 2021 », conclut Laetitia Hervet.

A.G.

# Changer le regard sur le handicap par le sport

Depuis plusieurs semaines, Héroïse Burban, en stage à la Ville, a mis en place des ateliers avec des jeunes en situation de handicap et des jeunes « valides ». Hier, c'était piscine avec Cléo Renou.

## L'initiative

C'est à l'initiative d'Héroïse Burban, stagiaire au sein du service enfance-jeunesse, que cinq ateliers ont été mis en place, chaque mercredi matin du mois de mars, pour favoriser l'inclusion des adolescents en situation de handicap, auprès des jeunes du centre de loisirs, La Ruche.

Hier, rendez-vous a été donné à la dizaine d'enfants du centre de loisirs, pour un cours de piscine, encadré par la nageuse Cléo Renou, championne du monde de natation, et porteuse de trisomie 21.

## Un projet né d'un constat

« Dans le cadre de mon stage, je devais mettre en place un projet, adapté à une situation que j'avais remarquée, explique la jeune femme de 19 ans, au bord du bassin. Après avoir fait un diagnostic, je me suis rendu compte qu'il y avait un réel besoin de sensibilisation des jeunes aux handicaps. »

L'étudiante en deuxième année de DUT carrières sociales à Rennes 1, a donc imaginé cinq ateliers : le visionnage de courts-métrages au sujet du handicap, des animations telles qu'un parcours à l'aveugle, du sport en fauteuils roulants, une activité de

tir à l'arc ou encore un cours de natation, donné par une championne de natation, dans la catégorie « sport adapté ».

Ce projet s'inscrit plus largement dans la dynamique de la Ville : « Intégrer de plus en plus les personnes en situation de handicap, au monde « valide » », soulignent Laëtitia Hermet, responsable du service enfance-jeunesse, et Rola Abi-Fadel, conseillère municipale déléguée au handicap.

## Sensibiliser au handicap

« Le but était vraiment de faire changer le regard des jeunes sur le handicap, explique Rola Abi-Fadel. On a voulu leur montrer qu'ils peuvent vivre tous ensemble. » À écouter Julian, 9 ans, qui fait partie du groupe d'enfants de La Ruche, venu nager ce matin-là, la mission semble réussie. « C'était super de rencontrer une championne du monde, de l'avoir à nos côtés et qu'elle nous donne un cours de natation, ce matin », raconte-t-il, le sourire aux lèvres.

Autre conséquence, des diverses activités sportives pratiquées tous ensemble : la découverte pour beaucoup d'enfants des dispositifs adaptés à un handicap. « Je ne savais pas qu'ils pouvaient faire tous ces



La dernière animation mise en place par Héroïse Burban, en stage à la ville, était un cours de natation donné par une championne de natation, Cléo Renou, porteuse de Trisomie 21.

PHOTO : QUEST-FRANCE

sports, grâce aux outils. Par exemple, pour tirer à l'arc, ils avaient une sorte de crochet au doigt et un bouton pour leur permettre de tirer leurs flèches », rajoute le petit garçon. Autant de découvertes et d'apprentis-

sages qui laissent espérer que d'autres initiatives de la sorte voient le jour.

Annah BLOUIN-FAVARD.